

Numéro 11, mai 2016

Editorial



Les démocraties européennes font face aujourd'hui à une série de menaces. Il est plus que jamais important de construire ensemble des sociétés démocratiques basées sur une culture politique caractérisée par le pluralisme, la tolérance et le dialogue. C'est aussi ce qui est souligné dans

le rapport du Secrétaire Général sur «La situation de la démocratie, des droits de l'homme et l'Etat de droit : un impératif pour la sécurité en Europe», dont la préparation a été confiée à la DPP. Lors de sa présentation du rapport à la 126^e réunion ministérielle le 18 mai, le Secrétaire Général a souligné les défis internes et externes auxquels font face nos démocraties aujourd'hui, notamment les faiblesses des systèmes de contre-pouvoirs, le terrorisme, les migrations et les conflits.

Nos Ecoles d'études politiques sont bien placées pour lancer une réflexion parmi les jeunes leaders du monde politique et de la société civile sur les moyens par lesquels la démocratie pourrait répondre à ces nouvelles réalités. C'est pour cela que le Réseau des écoles d'études politiques a récemment tenu avec succès sa première Table Ronde, qui a rassemblé des anciens élèves de haut niveau des Ecoles membres, ainsi que des invités de Finlande, de France, d'Allemagne, de Norvège, de Suède, d'Espagne et de Grande Bretagne. Les conclusions de la table ronde civique, qui seront présentées au Secrétaire Général du Conseil de l'Europe en juin prochain, contribueront à la réflexion que mène actuellement l'Organisation sur les moyens de construire des démocraties solides basées sur les valeurs européennes.

L'une des autres priorités majeures pour les Ecoles en 2016 sera de poursuivre le renforcement de notre Réseau en développant des activités régionales et entre pairs entre les Ecoles. Quelques initiatives prometteuses à cet égard sont l'Académie d'été pour le renforcement de la démocratie dans la Région euro-méditerranéenne, initiée par l'Ecole bulgare d'études politiques pour les Ecoles tunisienne et marocaine, ainsi qu'un nouveau programme anticorruption conçu par l'Ecole de Visegrád pour la partie du Réseau des Ecoles relevant des Balkans occidentaux.

Matjaž Gruden, Directeur de la planification politique

La Table-ronde civique: un nouveau programme paneuropéen pour les jeunes responsables



Co-organisée par le Conseil de l'Europe et l'Ecole d'études politiques à Istanbul, la [Table-ronde civique](#) constitue un nouvel élément des travaux du Réseau des Ecoles. Elle rassemble des anciens élèves des Ecoles et un

certain nombre de jeunes responsables des pays de l'Europe occidentale, en tout 30 participants venant de toute l'Europe. Structuré en deux sessions de travail, l'événement a pour but d'aborder la question des perspectives d'une croissance économique inclusive, les tendances liées à l'inégalité et à la mobilité sociale, le rôle de l'Europe dans le monde, les défis liés aux migrations, et les changements associés au capital social et au contrat social. Pendant la première phase du programme (2-4 mai 2016, Berlin), les participants ont eu l'opportunité de discuter des tendances mondiales actuelles avec d'éminentes personnalités, parmi lesquelles Joschka Fischer, Ivan Krastev, Kalypto Nicolaidis et Claus Offe. Les 16-17 juin, les participants de la Table-ronde se rencontreront à nouveau à Strasbourg pour la deuxième partie du programme et pour présenter au Secrétaire Général du Conseil de l'Europe leur rapport commun intitulé «Vers un nouvel esprit civique européen». La réunion de Strasbourg inclura aussi un débat public avec Rama Yade, ancien Secrétaire d'Etat et un échange de vues avec Gianni Buquicchio, Président de la Commission de Venise.

L'Ecole de Visegrád lance le Forum anti-corruption des Balkans occidentaux



En juin 2016, l'Ecole de Visegrád en partenariat avec la partie des Balkans occidentaux du Réseau des Ecoles, a lancé une initiative intitulée «Le Forum anti-corruption des Balkans occidentaux». L'objectif de ce programme régional est

d'identifier les lacunes existant dans la lutte contre la corruption dans les Balkans, de partager les expériences des 4 pays de Visegrád dans ce domaine, et de dispenser les compétences et connaissances nécessaires à des participants pour améliorer les mesures anti-corruption dans leur pays. Le programme du Forum inclura un atelier spécifique sur l'amélioration des mesures anticorruption, sur la sensibilisation à cette question, et sur l'amélioration des compétences des jeunes responsables, condition essentielle pour combattre la corruption; une visite d'étude dans les principales institutions polonaises anticorruption, dans le but de partager leur expérience réussie de lutte contre la corruption durant la période post-transition et un cycle de réunions publiques dans six des pays des Balkans pour présenter et promouvoir les conclusions du projet.

FOCUS SUR LES ACTIVITES DES ECOLES

Des défis cruciaux pour l'Ukraine au cœur du premier séminaire de l'Ecole



Le premier séminaire du programme national de l'Ecole ukrainienne d'études politiques s'est tenu du 21 au 24 avril 2016 à Kiev. Pendant la session de trois jours, les participants ont discuté des problèmes les plus urgents et les plus importants d'Ukraine, à savoir la corruption, le développement économique et la crise économique, la constitution et l'Etat de droit, le rôle des medias dans la politique, et les stratégies géopolitiques et de sécurité de l'Ukraine dans un monde globalisé. Eu égard à la lutte contre la corruption, les participants ont conclu qu'une attention toute spéciale devait être accordée à la réforme de la justice dans le pays et ont passé en revue des moyens efficaces de lutter contre le blanchiment d'argent. Eu égard au rôle des medias dans la vie politique, il a été souligné que

l'éducation aux médias et l'éducation en général – à commencer par l'enseignement secondaire – est l'un des moyens d'améliorer la qualité des débats entre la société et les responsables politiques et l'impact de ces débats sur les politiques publiques.

L'Ecole marocaine mène une réflexion sur la gouvernance territoriale



L'Ecole Citoyenne d'études politiques du Maroc a tenu son premier séminaire du 8 au 10 avril 2016 à Afouar. Ce séminaire qui faisait partie intégrante du cycle national de formation 2016, avait pour thème : "Gouvernance et démocratie : Vers une gestion citoyenne des territoires basée sur une prise de décision transparente et le dialogue inter-acteurs". La promotion 2016 de l'Ecole rassemble des participants d'horizons très variés, allant des jeunes responsables à des acteurs en matière de politiques publiques à différents niveaux. Ces jeunes leaders proviennent de plus de 25 villes marocaines, représentant 10 territoires régionaux. Quatre thèmes principaux étaient abordés : les caractéristiques du processus de transition vers la démocratie au Maroc, les principaux changements

dans le domaine de la gouvernance territoriale, et les conditions requises pour un nouveau cadre de gouvernance locale, le rôle de la société civile vers une nouvelle légitimité de la prise de décision, les changements sociaux au Maroc et les valeurs fondamentales qui sont nécessaires au changement démocratique.

Premier cours national de l'Ecole albanaise – Focus sur les partis politiques et les élections



L'Ecole d'études politiques albanaise a tenu son premier cours national sur l'organisation politique et les systèmes électoraux les 19 – 21 février 2016 à Pogradec. Le séminaire était consacré à la décriminalisation de la politique albanaise, à la démocratie interne des partis politiques, à la communication politique et aux campagnes électorales. Une formation succincte à la prise de parole en public était également dispensée. Au nombre des intervenants principaux, on comptait Oerd Bylykbashi, Co-Président de la Commission parlementaire sur la Réforme du Code électoral, Afrim Krasniqi, politologue et l'un des protagonistes actifs des développements politiques des 25 dernières années, et le Professeur John Parrish-Sprowl de l'Institut des arts libéraux de

l'Université de l'Indiana aux Etats-Unis.

Séminaire de l'Ecole d'Erevan sur l'Arménie et les développements internationaux



Du 12 au 14 février 2016, l'Ecole d'études politiques d'Erevan (YSPS), a organisé à Tsaghkadzor un séminaire sur "L'Arménie et les développements internationaux", qui a rassemblé des participants et des anciens élèves de l'YSPS. Pendant cet événement qui s'est tenu sur deux jours, les participants ont eu l'occasion d'écouter et de débattre avec des intervenants et conférenciers éminents, tels que M. Seyran Ohanyan, Ministre de la défense de la République d'Arménie, l'Ambassadeur Piotr Świtalski, Chef de la délégation de l'Union européenne auprès de la République d'Arménie, l'Ambassadeur Richard M. Mills, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire des Etats-Unis auprès de l'Arménie, l'Ambassadeur Christer Michelsson, Ambassadeur Extraordinaire et

Plénipotentiaire de la Finlande auprès de l'Arménie, et des experts locaux réputés. Un échange de vues franc et ouvert entre les intervenants invités et les participants ont donné lieu à un dialogue informel et constructif.

CARREFOUR DES ANCIENS

3ème Académie d'été pour le renforcement de la démocratie dans la Région Euro-Méditerranéenne



En s'inspirant des réalisations des deux premiers événements du programme régional novateur "soutien-entre pairs" initié par l'Ecole bulgare d'études politiques, la troisième Académie pour le renforcement de la démocratie dans la Région Euro-méditerranéenne aura lieu du 25 au 30 mai 2016 en Bulgarie. L'événement est organisé en partenariat avec l'Ecole politique tunisienne et l'Ecole Citoyenne d'études politiques du Maroc, avec le soutien financier du Conseil de l'Europe et du Programme Sud II de l'UE.

La 3ème édition de l'Académie d'été rassemblera 21 anciens élèves des Ecoles marocaine, tunisienne et bulgare et aura pour but de réfléchir à l'impact de l'éducation formelle et informelle sur la stabilité démocratique dans la Région Euro-Med. En se basant sur les discussions et débats, les participants fourniront des recommandations sur les moyens de renforcer l'efficacité des politiques d'éducation pour la promotion des droits de l'homme, de la démocratie et de l'Etat de droit, les implications en matière de politiques à mener pour les sociétés des deux côtés de la Méditerranée pour garantir une éducation qui permette la complète intégration des migrants, ainsi que l'éducation et la non-discrimination comme conditions requises pour l'éducation à la citoyenneté démocratique et aux droits de l'homme. Un passage en revue des principales conclusions de l'Académie d'été sera présenté à l'occasion du Forum mondial pour la démocratie (7-9 novembre 2016, Strasbourg), qui sera consacré au thème "Education et démocratie : Comment combler le fossé social ?".

Anciens élèves de l'Ecole bulgare – "Reliés en réseaux"

Le 23 avril 2016, des représentants de différents groupes de l'Ecole bulgare ont bénéficié d'une formation spécifique sur les moyens de créer efficacement des réseaux de supporters et de développer des partenariats réussis sur des causes philanthropiques. Pendant cette formation, les participants ont reçu une introduction aux principes de base de la création de réseaux efficaces, l'importance du travail en réseaux et les cinq éléments clés pour établir un partenariat réussi. La fondatrice de la Fondation «Idea in Action», Iva Koleva, a présenté l'expérience de sa fondation et sa principale initiative, ainsi que les pratiques d'autres organisations en Bulgarie et à l'étranger.

FOCUS SUR LES ANCIENS DE L'ECOLE BULGARE (MAI 2016)

Nastimir Ananiev, Député, Président de la Commission des transports, des technologies de l'information et de la communication; Vice-président du Mouvement "Bulgarie pour les citoyens"

Stanislav Anastassov, Député, Vice-président de la Commission des affaires étrangères

Angel Dzhambazki, Député européen, Vice-président du Mouvement national bulgare (VMRO)

Yordanka Fandakova, Maire de la Ville de Sofia; Vice-présidente du parti "Citoyens pour le développement européen"; ancienne Ministre de l'Education et de la Science

Orhan Ismailov, Vice-ministre de la Défense

Ivan Ivanov, Député, Vice-président de la Commission des affaires européennes et du contrôle des fonds européens

Kalin Kamenov, Maire de la Ville de Vratsa; ancien Vice-ministre de la Jeunesse et des Sports

Polina Karastoyanova, Députée, Présidente de la Commission de la culture et des médias; Chef de la délégation auprès de l'Assemblée parlementaire de la Coopération économique de la mer Noire

Danail Kirilov, Député, Président de la Commission des affaires juridiques

Diana Kovatcheva, Adjointe au Médiateur national bulgare; ancienne Ministre de la Justice

Ilhan Kyuchyuk, Député européen, Président du Mouvement des jeunes pour les droits et libertés

Maya Manolova, Médiateur national bulgare; ancienne Vice-présidente de l'Assemblée nationale

Daniel Mitov, Ministre des Affaires étrangères

Nina Naydenova, Vice-ministre de la jeunesse et des sports

Valentin Nikolov, Député, Vice-président de la Commission de l'énergie; ancien Vice-ministre de l'économie, de l'énergie et du tourisme; ancien PDG de la centrale nucléaire de Kozloduy en Bulgarie

Korneliya Ninova, Députée, Présidente du Parti Socialiste bulgare

Lyuben Petrov, Vice-ministre de l'Economie, vice-président de l'Union des forces démocratiques

Daniela Saveklieva, Députée, Vice-Présidente de la Commission de la politique économique et du tourisme; Présidente de la Sous-commission permanente sur la surveillance dans le domaine de la protection des consommateurs et restriction des monopoles auprès de la Commission de la politique économique et du tourisme

Irena Sokolova, Députée, Vice-présidente de la Commission de la culture et des médias; Présidente de l'organisation féminine auprès du parti "Citoyens pour le développement européen"

Mr Ivan Velkov, Vice-président du Conseil municipal de Sofia



Les Ecoles invitées à rejoindre le Forum en ligne 2016 sur “L'éducation de la société civile à la citoyenneté”

Le 24 mars 2016, l'Ecole d'éducation à la citoyenneté (Moscou), a lancé son forum annuel en ligne de dialogue citoyen : “Education de la société civile à la citoyenneté”. Pendant toute l'année, cette plateforme en ligne diffusera des discussions avec d'éminents experts russes et étrangers sur les questions cruciales liées aux défis auxquels la société européenne se trouve confrontée aujourd'hui. Le forum est ouvert aux participants des autres Ecoles d'études politiques du Réseau du Conseil de l'Europe afin de créer un environnement qui encourage l'échange d'information, d'expérience et de bonnes pratiques. Le forum offrira aux participants de différents pays et de domaines d'expertise variés un espace en ligne leur permettant d'élargir leur vision du monde et de comprendre leurs points de vue mutuels. La discussion d'ouverture du forum 2016 était consacrée à la situation dans les états post-soviétiques et est disponible en ligne : http://civiceducation.ru/i_classes/

Evénements clés à venir

25-30 mai Pravets	3ème Académie d'été pour le renforcement de la démocratie dans la région Euro-Méditerranée
29 mai – 3 juin Ségovie	Séminaire 'Sapere Aude' de l'Association des Ecoles: 'Liberté et Etat de Droit'
13-17 juin Belgrade	Première session du Forum anticorruption des Balkans: Atelier sur l'amélioration des mesures anticorruption
15-16 juin Strasbourg	Réunion des Directeurs du Réseau des Ecoles d'études politiques
16-17 juin Strasbourg	2ème session de la Table-ronde civique: Présentation du rapport “Vers un nouvel esprit civique européen”
12-13 juillet Varsovie	2ème session du Forum anticorruption des Balkans: Visite d'études dans les institutions polonaises anticorruption

CONTACTS

DIRECTION DE LA PLANIFICATION POLITIQUE

Matjaž Gruden
Directeur
matjaz.gruden(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 21 18

Michael Remmert
Adjoint au Directeur
michael.remmert(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 34 05

Yuliya Kochneva
Assistante de projet
yuliya.kochneva(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 21 89

Suzette Saint-Marc
Assistante de projet
suzette.saint-marc(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 28 67

Site internet:
www.coe.int/t/dgdap/sps

ASSOCIATION DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Jack Hanning
Secrétaire général
jack.hanning(at)gmail.com
+33 (0) 6 75 79 73 27
www.schoolsofpoliticalstudies.eu

A PROPOS DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Les Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe forment les futures générations de responsables dans les domaines politique, économique, social, culturel et environnemental dans les pays en transition. Elles organisent des séminaires et des conférences sur la démocratie, les droits de l'homme et l'état de droit. La première Ecole a été créée en 1992 à Moscou par des militants de la société civile. Depuis, 20 autres ont ouvert leurs portes. Le réseau des Ecoles couvre aujourd'hui l'ensemble de l'Europe de l'Est, du Sud-Est, des pays du groupe de Visegrád, du Caucase et de la région du sud de la Méditerranée.

Les 21 Ecoles sont implantées dans les pays suivants (par ordre de création) : Fédération de Russie ; Géorgie ; Bulgarie ; « l'ex-République yougoslave de Macédoine » ; Bosnie-Herzégovine ; Moldova ; Kosovo* ; Serbie ; Roumanie ; Croatie ; Arménie ; Ukraine ; Azerbaïdjan ; Albanie ; Monténégro ; Belarus ; Tunisie ; Maroc ; les pays du groupe de Visegrád ; Turquie et la Grèce. [*Toute référence au Kosovo dans le présent document, qu'il s'agisse de son territoire, de ses institutions ou de sa population, doit être entendue dans le plein respect de la Résolution 1244 du Conseil de sécurité de l'Organisation des Nations Unies, sans préjuger du statut du Kosovo.]

Pour de plus amples informations, veuillez consulter le [site Internet des Ecoles d'études politiques](#).